

## ☀️ Invitation à la lucidité et à l'engagement ! ☀️

**"Si tu veux construire la paix,  
prends soin de la Création."**

COP30  
**BRASIL**  
AMAZÔNIA  
BELÉM 2025



✿ Pour cette rubrique, la commission « Laudato Si' » a jugé important que nous soyons au plus près de l'actualité internationale à travers la COP30 qui a réuni les représentants de la très grande majorité des 200 pays pour la sauvegarde de notre planète. Prenons connaissance du message de notre Pape Léon XIV lu par le cardinal Parolin, secrétaire d'État et adressé aux participants de cette rencontre.



Le Cardinal Parolin a été le premier à parler et à livrer le message du Pape lors de la COP 30.

Monsieur le président,  
Messieurs les chefs d'État et de gouvernement, Mesdames et Messieurs,

Au nom du Pape Léon XIV, j'adresse mes salutations cordiales à tous les participants à la 30<sup>ème</sup> session de la « Conférence des Parties » à la convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques, et je vous assure de sa proximité, de son soutien et de son encouragement. [...]



Si, d'une part, en ces temps difficiles, l'attention et la préoccupation de la communauté internationale semblent se concentrer principalement sur les conflits entre les nations, d'autre part, on assiste également à une prise de conscience croissante du fait que la paix est également menacée par le manque de respect dû à la Création, par le pillage des ressources naturelles et par une détérioration progressive de la qualité de vie à cause du changement climatique.

En raison de leur nature mondiale, ces défis mettent en danger la vie de tous sur cette planète et exigent donc une coopération internationale et un multilatéralisme solidaire et tourné vers l'avenir, qui place au centre le caractère sacré de la vie, la dignité

donnée par Dieu à chaque être humain et le bien commun. Malheureusement, nous observons des approches politiques et des comportements humains qui vont dans la direction opposée, caractérisés par l'égoïsme collectif, le mépris des autres et le manque de vision à long terme.

« Dans un monde qui brûle, tant en raison du réchauffement terrestre qu'en raison des conflits armés » cette Conférence devrait devenir un signe d'espérance, grâce au respect manifesté pour les opinions des autres dans l'effort commun en vue de chercher un langage commun et un consensus, tout en mettant de côté les intérêts égoïstes, et en gardant à l'esprit la responsabilité que nous avons les uns envers les autres et envers les générations futures. [...]



Dans cette perspective, il est essentiel de transformer les paroles et les réflexions en choix et en actions fondés sur la responsabilité, la justice et l'équité afin de parvenir à une paix durable en prenant soin de la Création et de nos voisins. De plus, la crise climatique touchant tout le monde, les mesures correctives devraient inclure les gouvernements locaux, les maires et les gouverneurs, les chercheurs, les jeunes, les entrepreneurs, les organisations confessionnelles et les ONG. [...]

Il y a dix ans, la communauté internationale a adopté l'accord de Paris, reconnaissant la nécessité d'une réponse efficace et progressive à la menace urgente du changement climatique. Malheureusement, nous devons admettre que le chemin vers la réalisation des objectifs fixés dans cet accord reste long et complexe. Dans ce contexte, les « États-parties » sont exhortés à accélérer courageusement la mise en œuvre de l'accord de Paris et de la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques.

Il y a dix ans, le Pape François a signé la Lettre encyclique « *Laudato Si'* », dans laquelle il promouvait une conversion écologique qui inclut tout le monde. Puissent tous les participants à cette COP30, ainsi que ceux qui suivent activement ses travaux, être inspirés à embrasser avec courage cette conversion écologique dans leurs pensées et leurs actions, en gardant à l'esprit le visage humain de la crise climatique.



Puisse cette conversion écologique inspirer le développement d'une nouvelle architecture financière internationale centrée sur l'humain, qui garantisse que tous les pays, en particulier les plus pauvres et les plus vulnérables aux catastrophes climatiques, puissent réaliser leur plein potentiel et voir la dignité de leurs citoyens respectée. Cette architecture devrait également tenir compte du lien entre la dette écologique et la dette extérieure.

Puisse-t-on promouvoir une éducation à l'écologie intégrale qui explique pourquoi les décisions au niveau personnel, familial, communautaire et politique, façonnent notre avenir commun, tout en sensibilisant à la crise climatique et en encourageant des mentalités et des styles de vie qui respectent davantage la Création et protègent la dignité de la personne et l'inviolabilité de la vie humaine.

Que tous les participants à cette COP30 s'engagent à protéger et à prendre soin de la création que Dieu nous a confiée afin de construire un monde pacifique.

Je vous assure des prières du Saint-Père alors que vous prenez des décisions importantes au cours de cette COP30 pour le bien commun et pour l'avenir de l'humanité.